

ELEGIR

LA ESPERANZA

**EL TRABAJO CONJUNTO DE LOS(AS)
ANGLICANOS(AS) PARA ENFRENTAR
LA PÉRDIDA DE LA NATURALEZA**

Llamados de la Comunión Anglicana para la COP16

**ANGLICAN
COMMUNION**
IN OVER 165 COUNTRIES



ELEGIR

LA ESPERANZA

LLAMADOS A LA ACCIÓN DE LA COMUNIÓN ANGLICANA PARA LA COP16

DELEGACIÓN ANGLICANA EN LA COP16

Obispo Graham Usher,
Obispo de Norwich, Iglesia de Inglaterra, líder de la Comunión Anglicana en materia de biodiversidad

Nicholas Pande, Líder ambiental del equipo de la Comunión Anglicana ante la ONU, Kenia

Michelle Cordova,
Representante oficial de la Red de Jóvenes de la Comunión Anglicana, El Salvador

Guilherme Gastal,
Representante del Grupo de Trabajo sobre Justicia Climática de la Iglesia Episcopal Anglicana de Brasil

Elisiva Uafu Sunia,
Representante de la diócesis Anglicana de Polinesia, Tonga

BIENVENIDA

La Comunión Anglicana es la tercera comunidad cristiana a nivel mundial que cuenta con 85 millones de miembros en más de 165 países. Muchas iglesias anglicanas se encuentran en comunidades que cada día se enfrentan a la pérdida de biodiversidad.

Este documento representa las voces de millones de anglicanos(as) de todo el mundo que se dirigen a los(as) líderes(as) de la COP16.

Hace un llamado a los(as) participantes de la COP16 para que respondan a los llamados a la acción ante la pérdida de la biodiversidad.

Comparte ejemplos de cómo las comunidades de fe anglicanas están trabajando de manera conjunta por generar un cambio.

Juntos(as) podemos elegir la esperanza.



¿POR QUÉ LA COP16 ES IMPORTANTE PARA LOS(AS) ANGLICANOS(AS)?

Agradecer y dar alabanzas por el mundo que Dios creó es un aspecto importante de la creencia cristiana. En la liturgia anglicana, el “Benedicite” se basa en palabras que difunden alabanzas en toda la creación: “*Bendigan al Señor, criaturas, cántenle alabanzas y exáltenle por siempre*”.

El libro de Génesis describe el mundo creado por Dios como “muy bueno”. Es la plenitud de todo lo que Él ha hecho. El Sabbath es la culminación o la corona de la creación. Una pausa, un respiro, asombro ante la naturaleza.

Sin embargo, sabemos que la pérdida de biodiversidad es una de las principales crisis que afronta la humanidad. Los(as) anglicanos(as) de todo el mundo experimentan de primera mano el colapso de la biodiversidad, el impacto del cambio climático y de la contaminación a diario.

Cuando una especie se extingue por la acción humana, dañamos, perjudicamos y reducimos la diversidad de la creación de Dios, a quien le duele, pues ama todo lo que existe. Hemos fallado en nuestra llamado no sólo de cuidar la creación, sino de vivir en armonía con nuestros semejantes.

¿QUÉ DICEN LOS(AS) ANGLICANOS(AS) EN LA COP16?

En nuestras iglesias y comunidades, percibimos un creciente clamor de lamento, a medida que el costo de la destrucción de la naturaleza nos pasa factura. En la COP16, queremos representar este clamor, en nombre de los(as) anglicanos(as) de todo el mundo. Llamamos a los gobiernos a actuar para proteger y restaurar la naturaleza. Queremos expresar nuestro compromiso global como anglicanos(as) para ser parte de la solución al demostrar el impacto de los actores de fe en la restauración y la salvaguarda del mundo de Dios. Venimos a escuchar, a aprender y a colaborar.

Obispo Graham Usher

Líder de la Comunión Anglicana en materia de biodiversidad

Recursos:

Visite el sitio Web: anglicancommunion.org/COP16 para conocer el trabajo de los(as) anglicanos en la COP16 y para acceder a los siguientes recursos:

La reflexión teológica del obispo Graham Usher titulada ‘*Todas las criaturas de nuestro Dios y Rey*’.
El texto escrito por Nicholas Pande titulado ‘*El desafío de la pérdida de biodiversidad*’.

PRIMER
LLAMADO

ELEGIR

LA ESPERANZA

AL TRABAJAR
JUNTOS(AS),
NUESTRAS
ACCIONES
SUMAN

LLAMADOS A LOS GOBIERNOS:

- Hacemos un llamado a los gobiernos para que trabajen con grupos basados en la fe para proteger y restaurar los ecosistemas.

INVITACIÓN A LAS IGLESIAS DE LA COMUNIÓN ANGLICANA:

- Enfrentar la pérdida de biodiversidad mediante la reforestación.
- Unirse al **Bosque de la Comunión**.

POR QUÉ ES IMPORTANTE

La deforestación mundial en 2022 superó en más de un millón de hectáreas por encima del nivel necesario para alcanzar la deforestación cero en 2030. Asimismo, estamos presenciando la destrucción de hábitats de montaña, de sabana, marinos y otros en una escala sin precedentes. Debemos invertir la tendencia y restaurar la naturaleza.

REFLEXIÓN

Cuando desaceleramos y entramos en una pausa de Sabbath, notamos cosas. Jesús hacía esta pausa todos los días. Veía las aves del cielo, los lirios del campo, los frutos de los árboles, el maíz que maduraba en los campos y el que habían ahogado los cardos. Cuando nos fijamos en algo, es mucho más probable que lo valoremos.

Cuando valoramos algo, queremos protegerlo. Cuando protegemos algo, queremos que prospere. Cuando se implementan políticas, compromisos, acciones y hábitos que son buenos para la naturaleza, por lo general, son positivos para negocios sostenibles, así como para las personas. Esta es una visión llena de esperanza para toda la creación.

ENFOQUE EN LA LABOR ANGLICANA: KENIA

La Iglesia Anglicana de Kenia lidia con problemas relacionados con la degradación ambiental, como graves inundaciones y erosión del suelo agrícola, por lo que la ecología saludable es fundamental en su estrategia decenal.

Han priorizado el crecimiento de árboles y el cuidado del ecosistema. Durante los últimos cinco años, la iglesia ha plantado más de cinco millones de árboles en todo el país, ha creado viveros y ha adoptado zonas forestales públicas para reforestar en el bosque de Ngong, en Nairobi.

Esta labor es parte de su amplio programa de adoración. Plantan árboles en celebraciones importantes, como bodas y bautizos. Asimismo, la han integrado en sus estudios teológicos, en el proceso de incidencia ante el gobierno y en la acción comunitaria local.

SEGUNDO
LLAMADO

ELEGIR

LA PAZ

RECONCILIAR A
LAS PERSONAS
CON EL
PLANETA

LLAMADOS A LOS GOBIERNOS:

- **Detener la pérdida de la naturaleza y desacelerar el cambio climático para evitar el aumento de los conflictos.**
- **Priorizar la consolidación de la paz y la reconciliación para detener el costo de la guerra en las personas y en el planeta.**

INVITACIÓN A LAS IGLESIAS DE LA COMUNIÓN ANGLICANA:

El impacto de los conflictos y de las guerras perjudica a las personas y al planeta. Nuestra respuesta puede basarse en el desarrollo de habilidades para fomentar la paz y la reconciliación. Es posible tomar el curso *Diferencia Anglicana* para aprender sobre justicia ambiental y conflicto a partir de las entradas del blog *Diferencia*. Puede leer una entrada del blog sobre cambio climático y conflicto [aquí](#).

POR QUÉ ES IMPORTANTE

A menudo, la naturaleza es víctima de la guerra. Los conflictos destruyen hábitats, acaban con la fauna y generan contaminación, con importantes consecuencias durante décadas. La pérdida de naturaleza también afecta las condiciones de vida de los(as) humanos(as), pues provoca migraciones masivas e inestabilidad. Alrededor del 35 % de la biodiversidad en Europa, que se concentra en Ucrania, representa menos del 6 % del territorio continental y está gravemente amenazada.

Muchos(as) anglicanos(as) viven en lugares en guerra, han tenido que salir debido al conflicto o son refugiados(as). Inspirados(as) por su fe, suelen ser quienes promueven la reconciliación y la reparación de sus comunidades. Los grupos basados en la fe están ayudando a restaurar tierras destruidas por el conflicto o apoyan comunidades donde los medios de sustento y la seguridad están bajo amenaza debido a la pérdida de la naturaleza.

REFLEXIÓN

La Biblia hebrea utiliza la palabra “shalom” para referirse a la paz, aunque es un concepto más amplio que habla de la armonía de toda la vida que se asume con una conciencia de Dios.

Es esa armonía con la creación la que estamos llamados a descubrir mediante un discipulado que promueve un corazón de siervo a medida que seguimos el llamado del profeta Miqueas (6:8) a “hacer justicia, amar la bondad y caminar en humildad con Dios”.

ENFOQUE EN LA LABOR ANGLICANA: JERUSALÉN Y ORIENTE MEDIO

La relación entre el conflicto y la degradación ambiental es demasiado evidente en la provincia anglicana de Jerusalén y Oriente Medio. Un acuerdo entre los gobiernos jordano e israelí para intercambiar agua por energía solar se esfumó tras las atrocidades del 7 de octubre de 2023 y por la creciente oposición pública que había iniciado previamente. Desde entonces, el conflicto no sólo ha cobrado decenas de miles de vidas y ha arrasado el 70 % de la infraestructura en Gaza, sino que también ha diezmando los recursos ambientales. A medida que más personas se ven desplazadas por el conflicto y disponen de menos tierras para habitar y cultivar, aumenta el riesgo de que se produzcan nuevas tensiones entre las comunidades de origen y las desplazadas.

Las iglesias de la región están respondiendo por medio de la construcción de la paz y la acción ambiental. Con frecuencia, una motiva a otra: las iglesias y los creyentes de otras religiones pueden unirse para hacerles frente a los daños ambientales al recoger basura, limpiar ríos, entre otras acciones que fortalecen sus lazos, los(as) protegen del conflicto e incrementen la acción colectiva.

El arzobispo de Jerusalén y Medio Oriente, el reverendísimo Hosam Naoum, asistió a la COP28 para llamar la atención sobre estos asuntos. Abogó por una cooperación multilateral que reconozca las amenazas esenciales que los conflictos les generan a nuestro planeta.



TERCER
LLAMADO

ELEGIR

LA SABIDURÍA

APRENDER
DE LAS
COSTUMBRES
INDÍGENAS

LLAMADOS A LOS GOBIERNOS:

- Proteger las tierras indígenas.
- Aprender de las cosmovisiones y los modos de vida indígenas que mantienen un equilibrio entre el crecimiento ecológico y el financiero para garantizar una vida dentro de los límites naturales.

INVITACIÓN A LAS IGLESIAS DE LA COMUNIÓN ANGLICANA:

- Explorar los recursos indígenas y anglicanos que se refieren a nuestra crisis planetaria: 'Un lamento en el presente y una visión para el buen vivir'.

POR QUÉ ES IMPORTANTE

A medida que nos esforzamos por actuar ante la pérdida de la naturaleza, debemos escuchar las voces y la experiencia de los pueblos indígenas. Necesitamos un cambio de mentalidad moral que valore la sabiduría de los pueblos indígenas y transforme la relación de la humanidad con la naturaleza al pasar de la explotación a la relación, el cuidado y la armonía. En muchos lugares, ellos son guardianes de la biodiversidad, ya que tienen un profundo conocimiento de la vida en la tierra y el agua. El plan de acción conjunto sobre biodiversidad necesita su sabiduría. Su contribución va más allá del valor monetario y se pierde para siempre cuando sus portadores(as) son silenciados(as), quebrantados(as) o mueren.

REFLEXIÓN

Los pueblos indígenas tienen mucho que decir sobre cómo vivir en armonía con la naturaleza, si tenemos oídos para escucharlos. Nos remiten a la sabiduría de Dios. El libro de Proverbios se refiere a la sabiduría como una mujer que siempre es agradable, pacífica y que trae algo más especial que joyas. A diferencia del árbol del conocimiento que se presenta

en Génesis, que está fuera de los límites de Adán y Eva, el Árbol de la Vida que se encuentra en Proverbios está listo para la cosecha, con más sabiduría, viene más felicidad (Proverbios 3:13-18).

ENFOQUE EN LA LABOR ANGLICANA: POLINESIA Y EL MARCO REM

La Iglesia Anglicana en Polinesia (mediante la Conferencia de Iglesias del Pacífico y el Pacific Theological College) enfrenta la pérdida de biodiversidad por medio de una iniciativa llamada "Volver a tejer la Estera Ecológica" (REM, por sus siglas en inglés). Se trata de una colaboración entre organizaciones basadas en la fe y la sociedad civil de Tonga, Samoa, Vanuatu, Islas Salomón, Papúa Nueva Guinea, Fiji, Tuvalu y Kiribati.

El proyecto busca adoptar las cosmovisiones indígenas para abordar la crisis ecológica. Se desarrolló a partir de los valores y la cultura de los pueblos del Pacífico. El marco considera que la vida está interconectada y entrelazada como las hebras de una estera. Combina perspectivas teológicas, éticas e indígenas. El crecimiento financiero, el valor de las relaciones humanas, la resiliencia de la comunidad, y el papel de las personas como administradoras de la tierra y del agua se aprecian de la misma manera. Por medio de este marco, se considera que el Producto Interno Bruto depende de otras medidas de bienestar, como la salud de los suelos (mediante los cuales se cultivan los alimentos), la salud de arroyos y ríos (de donde se obtiene el agua potable), la salud de los bosques y, fundamentalmente, de los océanos (que sustentan las necesidades nutricionales, el modo de vida y la visión del mundo).

El Marco REM incluye indicadores para todos estos factores. Hace parte de la estrategia de desarrollo del Foro de las Islas del Pacífico hasta el 2050.

CUARTO
LLAMADO

ELEGIR

LA JUSTICIA

FINANCIAR
MEDIDAS
PARA
REDUCIR LOS
DAÑOS Y LA
DESIGUALDAD

LLAMADOS A LOS GOBIERNOS:

- Garantizar la plena financiación de planes nacionales de restauración de la naturaleza y respuestas ante el cambio climático, en especial, en países en desarrollo al utilizar subvenciones, en lugar de préstamos.

INVITACIÓN A LAS IGLESIAS DE LA COMUNIÓN ANGLICANA:

- Infórmese sobre los proyectos piloto del **Bosque de la Comunión** que financian la restauración de la naturaleza mediante los Enlaces de acompañamiento.
- Averigüe de qué manera su banco o fondo pensional invierte su dinero como individuo o pensando en las finanzas de su iglesia. Considere la posibilidad de cambiarse a un banco o fondo verde.

POR QUÉ ES IMPORTANTE

La mayor parte del daño a la biodiversidad de la tierra recae sobre el sur global, debido a la extracción de recursos que utiliza el norte global. Los más pobres del mundo no pueden permitirse pagar por ello; es un deber moral de quienes se han beneficiado a nivel económico, deben aportar fondos. Los grupos basados en la fe pueden tender puentes entre empresas y comunidades, propender por la justicia y promover enfoques más sostenibles para enfrentar la pérdida de biodiversidad.

REFLEXIÓN

El Padre Nuestro le pide a Dios que “nos dé hoy nuestro pan de cada día”, no “mi” pan de cada día. No nos promete una panadería entera o un almacén de pan congelado. Nos promete lo suficiente. Nos recuerda el don de la creación y que aún no hemos encontrado una manera de garantizar que todos(as) tengan suficiente. Debemos confrontar el individualismo de nuestra cultura consumista. Muy a menudo no

estamos consumiendo el pan de hoy, sino el de pasado mañana al sobreexplotar la generosidad de la naturaleza. Estamos sobrepasando los límites del planeta con la naturaleza y les estamos robando a las generaciones futuras.

ENFOQUE EN LA LABOR ANGLICANA: MELANESIA

La Iglesia Anglicana de Melanesia, por medio de los hermanos franciscanos de las Islas Salomón, ha estado pidiendo justicia para muchas comunidades cuyos derechos humanos están siendo vulnerados por la tala ilegal en las islas. Las comunidades dependen tradicionalmente del bosque y del mar para obtener sus recursos. Los arroyos han sido contaminados o bloqueados. La deforestación está provocando un aumento de las temperaturas. Las barcazas utilizadas para recoger troncos han dañado los arrecifes de coral y los caladeros. Las especies invasoras amenazan sus cultivos.

En colaboración con Franciscans International, las iglesias presentaron una declaración ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, en el marco del tercer ciclo del Examen Periódico Universal (EPU), sobre la situación de los derechos humanos en las Islas Salomón. Destacaron las violaciones de los derechos humanos relacionadas con la tala comercial generalizada, bajo los títulos de: (a) la participación y el consentimiento de las comunidades locales con respecto a sus tierras tradicionales; (b) el derecho a un ambiente seguro, limpio, saludable y sostenible; (c) el derecho a un nivel de vida adecuado, incluyendo alimentación, agua y servicios sanitarios; (d) los derechos de mujeres y niñas(os); (e) los(as) defensores(as) de derechos humanos y ambientales; y, (e) el impacto de las actividades de tala en el cambio climático.



QUINTO
LLAMADO

ELEGIR

EL BIENESTAR

RECONOCER
QUE LA
NATURALEZA
ES BUENA
PARA EL ALMA

LLAMADOS A LOS GOBIERNOS:

- Exigirles a las empresas que informen acerca del impacto de sus acciones sobre la naturaleza.
- Fomentar enfoques integrales para proteger la naturaleza como fuente de bienestar.

INVITACIÓN A LAS IGLESIAS DE LA COMUNIÓN ANGLICANA:

- Integrar la naturaleza en la liturgia de su iglesia y en la práctica habitual de la adoración (para más información, puede ponerse en contacto con la Red Ambiental de la Comunión Anglicana).

POR QUÉ ES IMPORTANTE

La conexión con la naturaleza es importante para el desarrollo de la infancia y la salud mental de los(as) adultos(as). Estudios han demostrado que florecemos cuando estamos en contacto con la naturaleza y que hay muchos beneficios positivos para la salud, en términos de reducción del estrés y mejora del bienestar mental, así como el disfrute del ejercicio físico.

Los(as) niños(as) deben crecer en entornos en los que se aprecie la naturaleza, se evite la contaminación y las empresas den a conocer el impacto de sus acciones sobre la naturaleza, no de forma voluntaria (como ocurre actualmente en el Marco Mundial para la Biodiversidad), sino a través de medidas obligatorias que las lleven a sentirse orgullosas de su labor empresarial.

REFLEXIÓN

El salmista conoce el valor de cada persona en la creación de Dios y el valor que su tierra debe tener en nuestras vidas: "Cuando contemplo tus cielos, obra de tus dedos, la luna y las estrellas que has establecido; ¿qué son los humanos para que te acuerdes de ellos, los mortales para que los cuides?" (Salmo 8:3-4). Salvaguardar y sostener la tierra de Dios juega un papel vital en la calidad de vida y el bienestar en el presente y de las generaciones futuras.

ENFOQUE EN LA LABOR ANGLICANA: INGLATERRA

Santa María, la Virgen, en Lewisham (sur de Londres), está ubicada junto a la unidad de salud mental de un hospital. Los(as) pacientes pasean habitualmente por el patio de la iglesia, por lo que tuvo sentido crear un jardín terapéutico, un espacio verde, seguro y hermoso en el que pudieran reflexionar y revitalizarse. En el presente, reciben prescripciones sociales para participar en el club semanal de jardinería de la iglesia, en el que pueden trabajar en los arriates para plantar y deshierbar, así como para hacer limpieza general. Cada sesión termina con un breve momento de silencio, y pueden añadir una cinta al árbol de oración.

BRASIL

Eco Saúde (Ecosalud) es una iniciativa de la parroquia de la Ascensión (Brasil) que hace hincapié en un enfoque holístico de la salud y el bienestar, al tiempo que conecta a los(as) participantes con la naturaleza. El programa incluye actividades comunitarias como un sendero local, una feria de economía solidaria y eventos como la bendición de la salud y meditaciones guiadas que ilustran cómo la naturaleza contribuye en gran manera al bienestar físico, mental y social.

EL SALVADOR

Durante el mes de septiembre, la diócesis anglicana de El Salvador promovió una campaña de reforestación en iglesias y en zonas circundantes para fomentar un entorno de bienestar y mejorar la temperatura ambiente, ya que los árboles reducen el calor. La diócesis también buscó concientizar a niños(as) y jóvenes sobre la importancia de proteger y restaurar la naturaleza, los(as) animó a tener una mentalidad más responsable, un compromiso con la creación y a ser ejemplo para nuestros sectores, vecinos(as) y autoridades.



ANGLICAN
COMMUNION

IN OVER 165 COUNTRIES

